員会では「最たが、ある委

り6年経過し 必須業務とな

~

0)

一農地利用の最適化」が

で、

後継者も農地を預か

▼農業委員会法改正で

現実は、

高齢化や獣害

女性委員が

つない

で発信

委員の仕事でも、

集落の

▼農地を守ることが

意識の改革が必要

朝倉山椒植えて特産育

ル園を設置した。

朝倉山椒は、

熊や猿が

食べないので獣害に

強

農地利用の最適化

地を山椒で再生するモデ の苗木50本を定植。

でいる。事務局も人材がことが仕事だと思い込ん

不足し対応できていな

市の特産に復活するプロ

上した「朝倉山椒」を南丹

山間地域での栽培に適しい。日陰が必要なので中

園部藩が江戸幕府に献

ジェクトが2年目を迎

すい作物にだ。

朝倉山椒は、京都の食

た、高齢者も取り組みや

(公財)園部町農業公

農地中間管理機構

ル園を設置

の休耕地13吋に朝倉山椒から借りた園部町南八田

として各地で栽培されて 文化を支える産品の一つ

栽培管理の講習会を開催講師に、挿し木、剪定、

と意気込んでいた。 生産拡大を推進したい 獣害

に強く

間

最適

玉

尿力農場。

地域典

辰業を再編

2022年(令和4年)4月22日(金)

や営農継続が困難な現状 組合が単独では農地保全

年2月、

上夜久野全域で

福知山市 上夜久野地区営農推進協議会

進み、集落の農区や営農性化。過疎化と高齢化が

上夜久野地区推では、昨しい。その危機感から、械更新を続けることは難

推進協議会」(※)を活 が中心となり「地区営農

が務める。

地利用最適化推進委員 などで構成。会長は農

(24集落、

11営農組合)

谷口清成推進委員

福知山市上夜久野地区

員会補助員)、

営農者

集落の農区長(農業委

を踏まえ、

上夜久野全体

広域プランづくりに向け地域農業の将来像を描く

て農家アンケート実施を

業

で京力農場プラン一本化

各集落や営農組織のエリ

の増加、

後継者不足や不在地主

決めた。

地域の

年後の意向では、

農環境が厳しくなる中 米価低迷など営 することを重視

施。394戸に配布

現状を把握し役員で共有 して 実 会では、 ある実態が判明した。 アンケー

在が過半数(55%)で、5た。その結果、後継者不 26戸(5%)から回収し 小と離農の回答が47%も 月のプラン検討 規模縮 農家の機械導入の要望把 をもとに、 月24日に再度プラン検討 りまとめた上で、 定。機械の導入希望を取 握に取り組むことを決 し、各営農組合や担い手 して広域営農体制を検討 「地区推」と 今年2 頭に立つ谷口委員は、具体化していく。その先うン実現に向けた活動を

トに取り組み、栽培希望昨年から復活プロジェク 京丹波町の白樫貢さんを 増産と定着をめざして、 者を募集。特産品として 南丹市は、 を活用して、 \bigcirc 参加。 は と栽培管理」の講習会に 山椒園で開催した「剪定3月7日に白樫さんの している。 3月7日に白樫さん 上田純二会長も参加 市内の農家約20人が 「中山間の遊休農地 南丹市農業委員会 朝倉山椒の

そこで、南丹市は、一いつかない状況だった。減少し、需要に供給が追いるが、近年は生産量が

村づくりと営農体制の を起こし、元気で楽し 備を進めたい」と意欲的 「何か新しいアクション 上夜久野地区京力農場プラン作成にかかる検討会(2月24日) プランでは、平場は「個域を一本化した京力農場 の説明と検討を行った。 会を開催し、プラン原案

田

京都 8

毎回紹介する。

張る

地区連

り

農業委員会委員と

福知山市内に21組織あ

(略称「地区推」) =

※地区営農推進協議会

走する農業会議の現地推進役が各地の取り組みを

(地区連)を拠点に現地活動を推進している。伴府内の農業委員会委員700人が地区連絡会議

営農組織が水稲・ソバと部は「個人担い手と集落 小豆等の栽培」を、 リットを活かした水稲・地を集積し、スケールメ 農作業受託で農地保全」 **人担い手と農業法人に農** その結果、上夜久野全 休

をかけて純米大吟醸「佐に取り組み、6年の歳月酒造好適米「祝」の栽培 ラブは、 京田辺市の山本農家ク 三山木山本の

休耕田約2%で を商品化 「壽寶」は、

本地区にある佐牙神社と 牙」と純米吟醸「壽寶」 「佐牙」 いずれも山

売する 一緒に 「壽寶 儲かる農業を模索

(京田 辺市農業委員会)

きたい」と語って

と純米大吟醸原酒(右)を 「佐牙」 純米大吟醸(左)

る小泉委員



PRす いる。 と

拡大も位置づけた。

今後は、

産品「万願寺甘とう」

の野菜栽培や、

京田辺市・山本農家クラブ 日本酒を商品化 祝 栽 培 を守りながら、若い人と(66)は、「地域の農地推進委員の小泉辰夫さん を集めている。第2弾の品として登録され、注目 のある 牙」は でに販売中の第1弾「佐壽寶寺から命名した。す 辺市と 込み4400円)。京田み3850円(原酒は税 1 本 めらかな甘みと、まるみ 会員で農地利用最適化 令予定だ。
である
である< るさと納税の返礼 飲み口が特徴で、 720点以) 税込 「祝」特有のな

砂後建設代表 建設業から ポニックス(魚の養殖に使っ 農業部門を立ち上げ、アクア さん(39)=写真=は、社内に 砂後建設㈱代表の砂後隆正 「農業+水産

でいる。

栽培)に取り組ん

新規参入

初期投資を抑えるため建設

山から流



新

農心きら

ままでは農村が 崩壊 である。 しないと、 ラン」をまとめ、 めざすことが委員の使命 だ。▼地域の話し合いを さに農地利用の最適化 しないと、農業振興の施した「地域計画」を策定 プランを法定化 「人・農地プ にする 方向 策の対象外 実現を つないで

守るべき農地 る人もなく、将来の展望 誰がどう守るか 地域をリードする農業委 ている。▼

で農地を守る仕事」よりがない。従来型の「法律 こで、 まで踏み込む業務が、 将来も守るべき農地はど 守れるか」「地域として 「どうすれば農地を 誰がどう守るか」 けだろうか。 員等の意識改革がなけれ

が、委員の腑にしている。

法の趣旨

委員の腑に落ちてお

て良いか分からない状適化推進委員が「何をし

₽

が行われず、農地利用最適化の協議・情報交換」

きず、農村が崩壊すると 地域農業や農地を維持で できない。このままでは 恐しさを感じるのは私だ ば、施策の実効性は確保



に移住した約20世帯の中 と関わりたいと南山城村 自然に親しみたい、農 東大阪出身の吉田洋子さ に、農業を中心に頑張る ん (37) がいます。 をしたい」と思い、5 祖父の影響で「農業

の農地で水稲と野菜を 整体師」として、 年前に移住。 育てながら、 人々にリ 「半農半 30

頑張る彼女の姿を見てい畑を再生していきたいと 闘中です。 に必要だと思います。 援する施策の拡充が本当 ると、 する整体師として日々奮 農と関わる人を応

半農半X(整

体師)

で移住

南山城村

吉田洋子さん

れる持

続可能な農村社会

多様

な生き方を受け入

と提起 題の解決が不可欠である 借りら 住者が の実現 、なかなか農地を をめざす農業委員 れない」という問 します。 「農業を志す移

福中 南 陽子委員) 山城村農業委員会

モデル園に朝倉山椒を植栽

して地域に睨みをきかすらず、「農地の番人」と

京都府農業会議京都府支局